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ATA N.º 10 

MANDATO 2013/2017 

 

 

Aos trinta dias do mês de setembro do ano dois mil e catorze, pelas vinte e 

uma horas, no Salão Nobre dos Paços do concelho, realizou-se a primeira 

reunião da sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Valongo, com a 

seguinte Ordem de Trabalhos: ------------------------------------------------------------ 

1. Intervenção do público; -------------------------------------------------------------------- 

2. Período antes da ordem do dia. --------------------------------------------------------- 

ORDEM DO DIA -------------------------------------------------------------------------------- 

1. Discussão e aprovação das atas das reuniões dos dias 27-06-2014 e 04-

07-2014. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

2. DISCUTIR E VOTAR PROPOSTAS DA CÂMARA MUNICIPAL SOBRE: -- 

2.1 Aquisição de gás natural para instalações da Câmara Municipal, por um 

período de três anos ï Concurso público internacional; ------------------------------ 

2.2 2ª Revisão do orçamento e 2ª revisão das grandes opções do plano, do 

ano 2014; ----------------------------------------------------------------------------------------- 

2.3 Proposta de extinção dos Serviços Municipalizados de Água, Eletricidade 

e Saneamento de Valongo; ------------------------------------------------------------------ 

2.4 Proposta de minuta de Acordos de Execução de delegação das 

competências previstas no n.º 1 do art.º 132.º da lei n.º 75/2013, de 12 de 

setembro. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

3. Apreciar a informação escrita do Senhor Presidente da Câmara acerca da 

atividade do Município, bem como da situação financeira do mesmo.------------ 

Estavam presentes trinta e um elementos, cujos nomes constam da lista de 

presenças com as respetivas rubricas. Presentes, também, o Senhor 

Presidente da Câmara José Manuel Pereira Ribeiro, o Senhor Vice-

Presidente José Augusto Sobral Pires, os Senhores Vereadores Luís Maria 

Correia de Oliveira, Orlando Gaspar Rodrigues, João Paulo Rodrigues 

Baltazar, Manuel Marques Nogueira dos Santos, Hélio Fernando da Silva 

Rebelo e Adriano Soares Ribeiro. ---------------------------------------------------------- 

Verifica-se a substituição ao abrigo do art.º 78º da lei 169/99, de 18 de 

Setembro, alterada e republicada pela lei 5-A/2002, de 11 de Janeiro, dos 

Membros da Assembleia Municipal Daniel Filipe Alves Felgueiras, Henrique 

Jorge Campos Cunha, Octávio José Silva Pereira e Sónia Alexandra Ferreira 

da Silva e Sousa, tendo sido substituídos, respetivamente, por Paulo 
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Fernando Pires Basto, José Eduardo Brandão Pereira, Rui Alexandre Sevola 

Abreu e Cátia Andreia Campos Teles. ---------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia, Abílio José Vilas Boas Ribeiro, deu 

início à reunião. ---------------------------------------------------------------------------------. 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
O Senhor Primeiro Secretário Joaquim Jerónimo Pereira procedeu à 

chamada dos Membros da Assembleia Municipal. ------------------------------------ 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia, Abílio José Vilas Boas Ribeiro, deu 

a palavra aos Membros da Assembleia que pretendessem intervir. -------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do BE, Nuno António Dias 

Monteiro, apresentou as seguintes Moções: ------------------------------------------- 

- Mo«o ñRegime jur²dico da recupera«o financeira municipal e 

regulamentar o Fundo de Apoio Municipal (FAM)ò, anexa à presente ata 

como Doc.1. ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Mo«o ñEm defesa do transporte p¼blico, contra a privatiza«o da 

STCPò, anexa à presente ata como Doc.2. -------------------------------------------- 

Disse de seguida que relativamente à horta biológica da Ponte da Presa tinha 

sido informado sobre a existência de algum descontentamento em virtude de 

haver problemas, dados os terrenos atribuídos serem muito pequenos e 

constituídos por um solo com características difíceis de trabalhar e um índice 

de produtividade muito baixo, fazendo com que os sete euros mensais se 

tornem demasiado. E questionou: o que se pretende fazer para aumentar o 

índice de produtividade ou prever a possibilidade de baixar a mensalidade! --- 

Disse ainda que é do conhecimento público as dificuldades que têm existido 

na resolução do problema do campo de jogos de Sonhos e, em notícias 

recentes é referida a possibilidade do Ermesinde Sport Clube 1936 ser 

impedido de jogar nesse estádio. Por parte da Câmara vinculou-se a 

possibilidade dos terremos serem expropriados? Gostaria de saber qual o 

ponto de situação das negociações. ------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do PSD/PPM, Albino da Silva 

Martins Poças, fez a leitura de um Voto de Congratula«o ñê 

Administra«o do Centro Hospitalar de S. Jo«oò, anexo à presente ata 

como Doc.3. ------------------------------------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal da CDU, César Augusto de 

Oliveira Ferreira, fez a leitura de uma Proposta de Delibera«o ñEm 

defesa do servio p¼blico de transporteò, que se anexa à presente ata 

como Doc.4. ------------------------------------------------------------------------------------- 
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Disse de seguida que se continuam a verificar problemas nas escolas 

secundárias de Ermesinde e de Valongo que já e, por diversas vezes, foram 

levantados nesta Assembleia Municipal. Houve iniciativas da população no 

sentido de haver alguma intervenção; gostaria que o Presidente da Câmara 

não se esquecesse dessas escolas, pois ainda não tiveram qualquer tipo de 

intervenção por parte do Governo. --------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do PSD/PPM Daniel Torres 

Gonçalves, começou por dizer que colocava à consideração da Mesa o 

seguinte: ------------------------------------------------------------------------------------------ 

O ponto 2.4 da Ordem de Trabalhos tem um título que não corresponde com 

o conteúdo da deliberação - ñProposta de minuta de Acordos de Execução de 

delegação das competências previstas no n.º 1 do art.º 132.º da lei n.º 

75/2013, de 12 de setembroò ï contudo, na página dois a deliberação versa 

também sobre o número dois do artigo cento e trinta e dois da lei. --------------- 

Assim, o título não corresponde ao conteúdo e a Ordem de Trabalhos contém 

um lapso, pretendendo um esclarecimento por parte da Mesa. -------------------- 

De seguida fez a seguinte intervenção: --------------------------------------------------- 

ñO artigo 35.º, n.º1, alínea s), do Regime Jurídico das Autarquias Locais, 

aprovado pela Lei n.º75/2013, de 12 de setembro, dispõe que ñCompete ao 

presidente da câmara municipal responder, em tempo útil e de modo a 

permitir a sua apreciação na sessão seguinte da assembleia municipal, aos 

pedidos de informa«o apresentados por estaò. ---------------------------------------- 

O artigo 14.º, n.º1, da Lei de Acesso aos Documentos da Administração, 

aprovada pela Lei n.º46/2007, de 24 de agosto, impõe um prazo de dez dias 

para a resposta aos pedidos de acesso aos documentos administrativos. ------ 

Na assembleia de 30 de abril de 2014, o grupo municipal PSD-PPM 

apresentou, por via da mesa da Assembleia, um requerimento por escrito 

dirigido à Câmara Municipal relativamente ao licenciamento do chamado 

ñgavetoò de Alfena. Decorreram, entretanto, cinco meses e esta ® a segunda 

sessão da Assembleia Municipal desde a apresentação do requerimento. Até 

ao momento, não recebemos qualquer resposta. -------------------------------------- 

Na assembleia de 30 de abril de 2014, o grupo municipal PSD-PPM 

apresentou, por via da mesa da Assembleia, um requerimento por escrito 

dirigido à Câmara Municipal relativamente à candidatura à UNESCO das 

Bugiadas e Mouriscadas. Decorreram, entretanto, cinco meses e esta é a 

segunda sessão da Assembleia Municipal desde a apresentação do 

requerimento. Até ao momento, não recebemos qualquer resposta. ------------- 

Na assembleia de 30 de abril de 2014, o grupo municipal PSD-PPM 



 

 

 

 

 
ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE VALONGO 

4 

 

 

apresentou, por via da mesa da Assembleia, um requerimento por escrito 

dirigido à Câmara Municipal relativamente ao entulho na Rua Rodrigues de 

Freitas em Ermesinde. Decorreram, entretanto, cinco meses e esta é a 

segunda sessão da Assembleia Municipal desde a apresentação do 

requerimento. Até ao momento, não recebemos qualquer resposta. ------------- 

Na assembleia de 27 de junho de 2014, o grupo municipal PSD-PPM 

apresentou, por via da mesa da Assembleia, um requerimento por escrito 

dirigido à Câmara Municipal relativamente aos projetos para a freguesia de 

Alfena. Decorreram, entretanto, mais de três meses e estamos numa nova 

sessão da Assembleia Municipal. Até ao momento, não recebemos qualquer 

resposta. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Na assembleia de 4 de julho de 2014, o grupo municipal PSD-PPM 

apresentou, por via da mesa da Assembleia, um requerimento por escrito 

dirigido à Câmara Municipal relativamente à queixa alegadamente 

apresentada devido ao assalto ao gimnodesportivo de Sobrado. Decorreram, 

entretanto, quase três meses e estamos numa nova sessão da Assembleia 

Municipal. Até ao momento, não recebemos qualquer resposta. ------------------ 

Senhor Presidente da Mesa, não queremos ter de fazer queixa à CADA ou ao 

Ministério Público. Solicitamos, assim, que o Senhor Presidente da mesa 

diligencie no sentido da Câmara Municipal cumprir a legalidade, respondendo 

no tempo devido aos requerimentos apresentados.ò ---------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do PS, Josué Lima Morais, 

começou por dizer que pretendia colocar algumas questões, decorrentes das 

condições atmosféricas adversas que se têm verificado. 

Primeiro, o estado em que se encontra a Rua de Portocarreiro, em 

Ermesinde, que necessita de reparação urgente. -------------------------------------- 

A rua José Joaquim Ribeiro Teles, o trânsito intenso frequentemente 

congestiona as artérias, seria necessário tentar encontrar uma alternativa. ---- 

Na Rua da India e Rua da Gandra, um dos problemas graves é o 

estacionamento em segunda fila, e os pesados que servem o Pingo Doce. ---- 

Uma outra questão importante é a necessidade, e anseio antigo da 

população, a paragem do Alfa Pendular na Estação de Ermesinde, que seria 

uma mais-valia na questão dos transportes e evitaria ir a Campanhã. ----------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do PSD/PPM, Rui Alexandre 

Sévola Abreu, fez a leitura de um Documento que se anexa à presente ata 

como Doc.5. ------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida fez a leitura de um Documento que se anexa à presente ata 

como Doc.6. ------------------------------------------------------------------------------------- 
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--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal da CDU, Adelino Joaquim 

Machado Soares, começou por dizer que a CDU no passado mês de agosto 

tomou uma posição pública, e em reunião de Câmara, relativamente à 

limpeza urbana no concelho que deixa muito a desejar. ----------------------------- 

Conforme a CDU denunciou aquando da discussão do contrato de concessão 

dos serviços de limpeza, ficaram por esclarecer cabalmente dúvidas sobre 

aspetos relevantes, como por exemplo: -------------------------------------------------- 

- Qual a frequência da recolha de lixo e em que dias; -------------------------------- 

- Qual o horário para a recolha de lixo, diurno, noturno ou misto; ----------------- 

- Qual a regularidade e os critérios para a varredura urbana. ---------------------- 

Comparando a minuta do novo contrato com o anterior contrato de 

concessão é possível concluir que se verificou uma redução de 

equipamentos de recolha e depósito de lixo. -------------------------------------------- 

Ao decidir persistir na opção da concessão a privados, o PS e PSD voltaram 

a desperdiçar uma oportunidade para iniciar um processo de retoma gradual 

e faseada dos serviços municipais, escolhendo uma perpetuação de 

contratos de concessão que condicionam a capacidade de intervenção da 

Câmara, que custa muito caro ao erário público. -------------------------------------- 

Relativamente à delegação de competências nas juntas de freguesia, foi um 

processo iniciado tardiamente, com reflexos negativos na deterioração da 

limpeza do espaço público. ------------------------------------------------------------------ 

Disse de seguida que são necessárias medidas urgentes que resolvam os 

problemas existentes a par com uma política municipal de limpeza urbana. À 

opção gravosa de entrega a privados dos serviços de limpeza soma-se a 

incapacidade de dar resposta a várias situações existentes; não existe 

justificação para que se agrave como se tem agravado a situação da limpeza 

do espaço público, sendo necessárias medidas excecionais. ---------------------- 

O conceito defendido pela CDU baseia-se na realização gradual dos 

investimentos necessários para uma menor dependência relativamente às 

concessionárias, mesmo admitindo que poderá ser um processo que demore 

anos, com a existência de uma situação mista até à sua completa conclusão. 

De seguida, chamou à atenção para um terreno, que provavelmente será da 

responsabilidade da Estadas de Portugal situado a uns duzentos metros 

entre a ponte do rio Ferreira e o restaurante Barbosa Leão, em Campo, com 

as ervas e silvas a cobrir a berma do passeio obrigando os peões a circular 

dentro da facha de rodagem. Questionou se a Câmara não poderia resolver o 

problema em vez de esperar por qualquer fatalidade. -------------------------------- 

Continuou, dizendo que a CDU apresentou há alguns meses requerimentos 
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que ainda não obtiveram resposta, apesar de já ter sido feito o alerta na 

última Assembleia Municipal, em Alfena. Alertava novamente que, em relação 

ao processo de contratação de refeições escolares já pediram uma serie de 

informações que ainda não foram enviadas. Tais informações, têm a ver com 

responsabilidades que a Câmara assumiu e porque os tribunais decidiram 

que a Câmara teria, quase que obrigatoriamente, conceder o serviço das 

refeições escolares a uma empresa que trabalha no sector, a ITAU. ----------- 

Disse de seguida que pretendia fazer algumas referências relativamente às 

condições dos balneários dos pavilhões de Ermesinde e de Sobrado; a pouca 

pressão da água nos chuveiros causa problemas com a água quente que 

frequentemente não existe, obrigando os atletas a tomar banho com água 

fria. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em Sobrado, a degradação completa dos balneários exige reparação; quanto 

ao funcionamento dos pavilhões existem dificuldades com a sua abertura e 

fecho dada a escassez de funcionários, fazendo com que alguém abra a 

porta e deixe o espaço à responsabilidade de quem estiver a usufruir dos 

espaços. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Terminou dizendo que no pavilhão de Ermesinde é necessário fazer algumas 

reparações, bem como uma nova pintura do piso em todos os pavilhões e 

assegurar a limpeza dos mesmos. --------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente de Junta da Freguesia de Ermesinde, Luís Miguel 

Mendes Ramalho, começou por dizer que relativamente ao Boletim 

Municipal pretendia tecer os seguintes comentários: --------------------------------- 

Na primeira página tem uma notícia - ñComunidade exige obras na Escola 

Secund§ria de Ermesindeò, com a qual está de acordo. ----------------------------- 

Mais abaixo lê-se ï ñJuntas de Freguesia com novas responsabilidades ï 

Jardins, varredura e obras nas escolasò-, e depois na página seguinte - 

ñC©mara transfere 5,4 milh»es para as juntas de freguesiaò-, o que lhe 

levanta muitas dúvidas porque, mais ou menos dois milhões de euros ï a 

parte que cabia a Ermesinde - que não sabe onde andam; ou melhor, a 

Câmara, no título, esqueceu-se de dizer que transfere 5,4 milhões para as 

freguesias, mas cobra-lhes três milhões. Também se esqueceu de dizer que 

à data de impressão e publicação do Boletim Municipal o assunto ainda não 

tinha sido aprovado em reunião de Câmara. ---------------------------------------- 

Disse de seguida que o Boletim Municipal forçou-o a fazer um comunicado à 

população porque desde que as pessoas começaram a receber o boletim 

acharam que as juntas de freguesia já tinham as competências; teve que 

explicar por escrito, e daí ter surgido a necessidade de ter colocado o 
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comunicado na página na internet e no facebook da Junta a explicar que para 

já era só um conjunto de intenções e ainda nada estava concretizado. --------- 

Relativamente às IPSS e no boletim, a Câmara levanta como troféu a 

poupança de oitocentos e quarenta mil euros no serviço de fornecimento de 

refeições. Tal poupança foi conseguida, como aliás decorre de uma das 

caixas em que é o Tribunal de Contas que dá razão ao executivo da Câmara 

Municipal. No entanto há uma pergunta a fazer que é as IPSS aproveitavam 

o serviço de refeições, donde tiravam lucro, e agora veem-se descalças pois, 

até hoje, a Câmara Municipal nunca teve uma política de apoio direto às 

IPSS ou seja, tem uma política de recursos quando precisa do parceiro para 

resolução de alguma situação - uma vez que a Câmara não tem respostas 

sociais, recorre às IPSS - mas quando estas começaram a ter alguma fonte 

de financiamento a Câmara retira-lhes essa margem de manobra. ------------ 

Perguntou de seguida quais as medidas que o Presidente da Câmara prevê 

para apoiar as IPSS do concelho. ---------------------------------------------------------- 

Disse de seguida que no Complexo Desportivo dos Montes da Costa existe 

um problema com a água quente, pois existe uma avaria que já foi reportada 

várias vezes, e até agora o problema não foi resolvido. ------------------------------ 

Outra questão, que tem sido recorrente, é o problema das inundações no 

espaço desportivo do CPN, um problema que provoca um prejuízo às 

instituições e também dificulta a prática do desporto. ----------------------------- 

Terminou perguntando qual o ponto de situação relativamente às 

candidaturas anunciadas em que a Câmara iria investir alguns milhões em 

equipamentos desportivos e se, em Ermesinde, alguns dos projetos que 

foram anunciados vão ser contemplados e se as candidaturas foram 

contempladas para quando está previsto o início das obras. ---------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado Independente, Celestino Marques Neves, começou 

por dizer que ia apresentar quatro Moções e um, pedido de informações, 

salientando que ia identificar os documentos por uma razão que mais à frente 

na aprovação das atas vai discutir, ou seja: os documentos na ata devem 

aparecer identificados com o assunto e não apenas pelo documento n.º X. 

Em seu entender, não podem ser só alguns mas todos os documentos 

apresentados devem aparecer identificados com o assunto. ----------------------- 

Disse de seguida que a Moção número um - ñPelo cumprimentos do 

Regimento da Assembleia Municipalò -, no artigo cinquenta e três, lembrando 

ao Senhor Presidente da Assembleia que é necessário proceder à emissão 

do cartão de Membro da Assembleia, como está previsto no Regimento. ------ 

Relativamente ao artigo cinquenta e três, alínea n) sugere que sejam 
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colocados à disposição dos Membros da Assembleia condições e meios 

técnicos idênticos aos que foram disponibilizados aos Membros da Câmara; 

não por privilégio mas porque facilita o trabalho dos Membros da Assembleia.  

Tem sido feito o apelo para que dispensem o papel mas isso tem 

contrapartidas, devendo a Câmara equacionar, pois não é um privilégio mas 

sim um direito, lembrando que se trata do Órgão Deliberativo de Valongo e 

que de certa forma tem sido esquecido no passado e continua a sê-lo no 

presente. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Portanto, para dispensarem o papel devem ser colocadas à disposição dos 

Membros da Assembleia meios idênticos àqueles que foram colocados aos 

Membros da Câmara. -------------------------------------------------------------------------- 

No artigo sessenta e sete, tão célere quanto possível o Senhor Presidente 

providencie a criação de um sítio da Assembleia na internet; existe um 

separador na área da Câmara, mas está previsto e deve existir um sítio. ------ 

Moção número dois ï descentralização do Órgão da Assembleia ï propondo 

que as reuniões da Assembleia se façam descentralizadas, não uma vez por 

ano em cada freguesia, mas que as cinco assembleias se façam uma em 

cada freguesia todos os anos. --------------------------------------------------------------- 

Que o trabalho dos Membros da Assembleia tenha, como apoio, a existência 

de um sítio nos centros que existem nas freguesias e que exista também um 

espaço para os Membros atenderem os Munícipes não os obrigando a ir a 

Valongo.--------------------------------------------------------------------------------------  

Moção número três - ñPelo r§pido in²cio dos trabalhos de constru«o das 

novas unidades de sa¼de familiar de Alfena e Campoò. 

Terminou dizendo que ia deixar na Mesa uma relação de perguntas dirigidas 

à Câmara, no âmbito daquilo que é obrigação da Câmara perante os 

membros da Assembleia, solicitando que a informação lhe chegasse por 

escrito. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida entregou à Mesa os seguintes documentos: ---------------------------- 

- Mo«o ñPelo cumprimento do regimento da Assembleia Municipalò, 

anexa à presente ata como Doc.7. -------------------------------------------------------- 

- Mo«o ñPela descentraliza«o do črg«o Assembleia Municipalò, anexa 

à presente ata como Doc.8. ----------------------------------------------------------------- 

- Mo«o ñPelo r§pido in²cio dos trabalhos de constru«o das novas 

Unidades de Saúde Familiar de Alfena e Campoò, anexa à presente ata 

como Doc.9. ------------------------------------------------------------------------------------- 

- Pedido de Informação à Câmara, anexo à presente ata como Doc.10. ----- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal PSD/PPM, Filipe José Oliveira 
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Dias Peixoto, fez a leitura de um Documento sobre reclamações do 

serviço de recolha de lixo, limpeza de valas, valetas e passeios que se 

anexa à presente ata como Doc.11. ------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do CDS/PP José Eduardo 

Brandão Pereira, começou por dizer que na Assembleia de junho solicitou à 

Câmara Municipal que fosse enviado a todos os Membros uma lista com 

todos os processos em curso e em que a Câmara fosse Ré, o respetivo ponto 

de situação, indicação dos valores dos pedidos associados; a informação 

encontra-se disponível no relatório da atividade municipal contudo, encontra-

se em falta o ponto de situação de cada um dos processos. ----------------------- 

Disse de seguida que daquilo que foi dado a conhecer a Câmara, 

actualmente, disputa cerca de oito milhões de euros em mais de sessenta 

processos em que é Ré, grande parte desses processos deram entrada entre 

dois mil e um e dois mil e doze, e seria importante saber qual o 

desenvolvimento processual; se estão parados, em vias de atingir um acordo, 

se aguardam leitura dos acórdãos, qual o risco que paira sobre o concelho de 

ver as finanças municipais atingidas por um rombo adicional de oito milhões.  

Solicitou de seguida qual o ponto de situação da comissão para 

acompanhamento da concessão da Águas de Valongo; que diligências foram 

tomadas no sentido dessa comissão tomar posse, cumprindo o aprovado. ---- 

Disse de seguida que chegou ao Grupo Municipal do CDS/PP uma exposição 

sobre a limpeza urbana, assunto que ultimamente tem perturbado os 

munícipes, neste caso, em Ermesinde. Os moradores da Praceta Monsenhor 

Miguel Sampaio, em Ermesinde, queixam-se que há meses as ruas dessa 

zona não são limpas, os canteiros estão a monte, as ervas invadem a rua, 

sem que haja qualquer sinal de varredura mecânica ou humana, queixam-se 

não só pelo estado de abandono a que a zona foi atirada mas, também, pela 

desigualdade de cuidado que existe na manutenção dessa zona por 

comparação com o centro da cidade de Ermesinde. ---------------------------------- 

Relativamente ao assunto da transferência de competências para as juntas 

de freguesia, assunto de grande disputa política no concelho, não podem ser 

os moradores e contribuintes de Ermesinde a suportar essas disputas, mais 

ainda quando uma parte da cidade tem um tratamento de maquilhagem e a 

outra de abandono. ----------------------------------------------------------------------- 

De seguida, entregou à Mesa um Requerimento sobre a listagem dos 

processos judiciais em que a Câmara Municipal de Valongo seja Ré 

anexo à presente ata como Doc.12. ------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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A Senhora Membro do Grupo Municipal do PSD/PPM, Paula Cristina da 

Silva Moreira, entregou a entrega à Mesa de um Voto de Louvor à União 

Ciclista de Sobrado que se anexo à presente ata como Doc.13. ---------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do PSD/PPM, Daniel Torres 

Gonçalves, disse que no seguimento do comentário que fez pretendia que o 

senhor Presidente da Mesa se pronunciasse antes de encerrar o período 

Antes da Ordem do Dia, pois tem um Requerimento a apresentar, se 

eventualmente não se pronunciar apresenta o Requerimento desde já. --------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal da CDU, Adelino Joaquim 

Machado Soares, disse que gostaria de agradecer, em nome da população, 

o trabalho que está a ser feito relativamente à Ribeira da Gandra, em 

Ermesinde, não sendo demais referir que é uma obrigação, na sua opinião o 

trabalho que está a ser feito e que irá resolver por muito tempo a situação 

que ali existia. ------------------------------------------------------------------------------------ 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia, Abílio José Vilas Boas Ribeiro, 

informou ser entendimento da Mesa que em relação ao ponto 2.4 - Proposta 

de minuta de Acordos de Execução de delegação das competências 

previstas no n.º 1 do art.º 132.º da lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, o 

objeto de deliberação da Assembleia Municipal é a autorização da celebração 

dos acordos, e portanto não deveria interferir. ------------------------------------------ 

Por outro lado, na proposta de minuta feita pela C©mara, diz: ñnesta data a 

Câmara Municipal compromete-se a apresentar os estudos necessários à 

celebração dos acordos de execução das competências previstas no n.º 2 do 

artigo 132.º da lei 75/2013, de 12 de setembroò, portanto foi entendimento da 

Mesa que seria correto ter apenas o ponto 1. ------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do PSD/PPM, Daniel Torres 

Gonçalves, entregou à Mesa um Requerimento que se anexa à presente 

ata como Doc.14. ------------------------------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia, Abílio José Vilas Boas Ribeiro, fez 

a leitura do Requerimento anexo à presente ata como Doc.14. ------------------ 

De seguida solicitou ao Membro Daniel Gonçalves uma breve explicação 

sobre o Requerimento apresentado. ------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal do PSD/PPM, Daniel Torres 

Gonçalves, informou que se elimina onde diz número um, ou seja, 

competências previstas nos termos do artigo cento e trinta e dois, em vez de 

ser do número um do artigo cento e trinta e dois. ------------------------------------- 



 

 

 

 

 
ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE VALONGO 

11 

 

 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia, Abílio José Vilas Boas Ribeiro, 

colocou à votação o Requerimento anexo à presente ata como Doc.14, 

sendo aprovado por maioria com 3 votos contra dos Membros Armando 

Gabriel Teixeira Baltazar, Diomar da Silva Ferreira dos Santos e Ivo Vale das 

Neves. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Seguidamente colocou à consideração da Assembleia a continuação do 

Período Antes da Ordem do Dia no final da reunião, tendo sido aceite por 

unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Colocou de seguida à discussão o ponto 1. Discussão e aprovação das atas 

das reuniões dos dias 27-06-2014 e 04-07-2014. -------------------------------------- 

Relativamente à ata do dia 27-06-2014. -------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro do Grupo Municipal da CDU, César Augusto de 

Oliveira Ferreira, solicitou a correção do nome na página quatro. --------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Membro Independente, Celestino Marques Neves, disse que os 

documentos identificados na ata devem ter um título, e não só colocar: 

apresentou o documento número x em anexo só aparecendo alguns 

referenciados; propunha que todos fossem referenciados. -------------------------- 

Disse de seguida que na ata número oito existe um tratamento desigual, isto 

é: aparecem intervenções que são resumidas à expressão mais simples, 

algumas apenas com o documento número tal em anexo, depois aparece a 

explicação do Senhor Presidente da Câmara em relação às intervenções 

produzidas em que aparece quase uma página para dar explicações. Na sua 

opinião deve haver algum equilíbrio, sendo a ata um resumo que deve ser fiel 

ao que é discutido. ----------------------------------------------------------------------------- 

Reafirmou que deve haver equilíbrio, pois o Órgão é a Assembleia Municipal; 

não faz sentido que sejam tratados nem melhor nem pior do que ninguém, 

mas não pode ser dado o direito ao detalhe aos Membros do Órgão 

executivo. ----------------------------------------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Senhora Membro do Grupo Municipal do PS, Catarina Maria Moreira 

das Neves Lobo, disse que, na página um pretendia, que fosse corrigido o 

nome do membro Narciso Joaquim Pereira de Melo, não é Melo mas sim 

Moura. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Na página vinte e dois não está claro quem fez a interven«o, diz: ñO Senhor 

Membro do Grupo Municipal do PSD/PPM fez a seguinte Declaração de 

Votoò, n«o tem o nome da pessoa. --------------------------------------------------------- 

Depois identificou ao longo da ata alguns itálicos que não percebeu, 

inicialmente achou que eram transcrições do que as pessoas tinham dito, 
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mas depois percebeu que não era, não tendo chegado a nenhum critério 

concreto sobre a utilização desse itálico e gostaria de perceber se teve 

alguma intenção ou se foi apenas um erro técnico. ----------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Primeiro Secretário da Assembleia, Joaquim Jerónimo Pereira, 

disse que relativamente ao itálico é da sua responsabilidade, nas 

intervenções massudas (compactas) e, na sua maneira de ver, se não puser 

deixa de mostrar que o essencial da intervenção é isso; quando é citação põe 

as aspas. Disse ainda que, doravante e para evitar outras interpretações iria 

prescindir da aposição de quaisquer itálicos nas atas. ------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia, Abílio José Vilas Boas Ribeiro, 

colocou à votação ata do dia 27-06-2014, sendo aprovada por maioria com 

28 votos a favor e 3 abstenções em virtude dos Membros não terem estado 

presentes na reunião. -------------------------------------------------------------------------- 

De seguida colocou à discussão a ata do dia 04-07-2014, não se tendo 

verificado intervenções foi colocada à votação e aprovada por maioria com 

28 votos a favor e 3 abstenções em virtude dos Membros não terem estado 

presentes na reunião. -------------------------------------------------------------------------- 

Colocou de seguida à discussão o ponto 2.1 Aquisição de gás natural para 

instalações da Câmara Municipal, por um período de três anos ï Concurso 

público internacional, não se tendo verificado intervenções relativamente a 

este ponto foi colocado à votação e aprovado por maioria, com a seguinte 

votação: ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Votos a Favor: 21 votos a favor, sendo: 12 votos do Grupo Municipal do PS, 

3 votos do Grupo Municipal da CDU, 1 voto do Grupo Municipal do BE, 1 voto 

do Grupo Municipal do CDS/PP, 1 voto do Membro Independente Celestino 

Marques Neves, 1 voto do Presidente de Junta da Freguesia de Alfena 

Arnaldo Pinto Soares, 1 voto do Presidente de Junta da Freguesia de Campo 

e Sobrado Alfredo Costa Sousa e 1 voto do Presidente de Junta da Freguesia 

de Ermesinde Luís Miguel Mendes Ramalho. ------------------------------------------- 

Abstenções: 10 abstenções do Grupo Municipal do PSD/PPM. ------------------ 

Seguidamente colocou à discussão o ponto 2.2. 2ª Revisão do orçamento e 

2ª revisão das grandes opções do plano, do ano 2014, não se tendo 

verificado intervenções relativamente a este ponto foi colocado à votação e 

aprovado por maioria, com a seguinte votação: -------------------------------------- 

Votos a Favor: 17 votos a favor, sendo; 12 votos do Grupo Municipal do PS, 

1 voto do Grupo Municipal do CDS/PP, 1 voto do Membro Independente 

Celestino Marques Neves, 1 voto do Presidente de Junta da Freguesia de 

Alfena Arnaldo Pinto Soares, 1 voto do Presidente de Junta da Freguesia de 


